

Precios de suscripción.

TOLEDO

Mes..... 0,50 ptas.
Trimestre. 1,50 »

PROVINCIAS

Mes..... 0,75 ptas.
Trimestre. 1,75 »

Pago adelantado.

LA JUSTICIA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS

á precios convencionales.

—*—*—

25 ejemplares, 1,75 ptas.

Número suelto, 10 céntos.

—*—*—

Pago adelantado.

Se publica los sábados.

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

Redacción y Administración: Ave María, 8.

Con motivo de dar á nuestros lectores una información exacta de los trabajos realizados por diferentes fracciones políticas para las próximas elecciones, nos hemos visto precisados á retrasar dos días la salida del presente número.

POLÍTICA LOCAL

LA UNIÓN DE LAS IZQUIERDAS

Las llamadas derechas, de las cuales son elementos integrantes, mauristas, católicos y carlistas, siguiendo al pie de la letra las instrucciones que le dió el señor Maura, se unen en apretado haz aprestándose á la lucha con las energías de que disponen, ansiosos de llevar á la práctica la «implacable hostilidad» que el Sr. Maura—Nerón de guardarropía—recomienda en uno de sus briosos discursos, planteles de hojarasca retórica. Si el Sr. Maura no se hubiese dejado arrastrar por la soberbia que le caracteriza, si hubiera con toda serenidad de espíritu medido las fuerzas de que disponen las derechas y las izquierdas, á buen seguro que no habría recomendado esa tan traída y llevada «implacable hostilidad», la derrota siempre sería segura, pero al menos pudiera haber evitado el que se queden las derechas en medio del arroyo cubiertos con la hoga del más espantoso de los ridículos.

Aquí se han unido los mauristas, católicos y carlistas, para combatir á los liberales, demócratas, republicanos y socialistas. Si hemos de ser sinceros, con toda ingenuidad confesamos que semejante unión no nos ha inquietado lo más mínimo, y no nos ha inquietado porque tenemos la plena convicción de que ese conglomerado formado por las derechas, es un viejo árbol lleno de laceria y sangraduras, sin savia que le purifique y le dé vida, es un arbusto añoso y débil, que al menor embate caerá al suelo con fragoroso estrépito. No son estas afirmaciones hijas de un egoísmo, ni de una pasión, son verdades inconcusas, claras, terminantes, irrefutables en absoluto, puesto que los hechos y la realidad nos las muestran.

En las pasadas elecciones municipales, hechas durante el gobierno Maura, cuando todos respirábamos un ambiente de afxia y la libertad era apaleada públicamente, cuando el espíritu intransigente, tiránico é inquisidor de Calomarde y Torquemada, le veíamos surgir ante nuestros ojos, cuando la inmoralidad triunfaba y los maquiavelismos estaban á la orden del día, durante el reinado de las llamadas derechas se hicieron las pasadas elecciones. ¿Y qué pasó? Que á pesar del cúmulo de empleados suyos—que aún existen hoy en oficinas y donde no lo son—y que nos hacen la guerra, que á pesar de sus inmoralidades y compra de votos, los derrotamos completamente obteniendo sobre ellos un triunfo noble y gallardo. Fueron arrollados completamente por el pueblo que pedía la reivindicación de los derechos y el sagrado respeto de la libertad hollada, por aquellos que ni la respetaban ni la comprendían. Hoy que han cambiado las cosas y que no estamos bajo el opresor régimen de otros tiempos, hoy que el ambiente es más puro y la luz de la libertad, la razón y la justicia brillan con luz esplendorosa, sería vana y temeridad la de esas gentes si creyeran que en la batahola de la lucha pueden causarnos el más mínimo rasguño. Durante su reinado sufrieron una tremenda derrota, durante el nuestro la sufrirán también, paseando ante el pueblo sus vanas ilusiones y pobres energías.

Al reto lanzado por las derechas, aquí lo mismo que en toda España responderemos cual demandan nuestras fuerzas y dignidad. Aquí también están unidas las izquierdas, liberales, demócratas, republicanos y socialistas serán un solo cuerpo que marchará á la pelea con fe, con ímpetu, con bríos.

En los presentes momentos es de todo punto necesario, que tanto liberales, como demócratas, republicanos y socialistas, depongan en absoluto las pasiones, egoísmos y preferencias personales que pudieran tener, debiendo ir á la lucha como un solo hombre, con fe y energía, nuestro amor propio de hombres y dignidad política así nos lo manda, y de

esta forma nuestra victoria será completa, obrar de manera contraria es dar el triunfo al enemigo y esto ni es noble ni es honrado.

Vayamos todos á la lucha, libres de apasionamientos, despojémonos de las intrigas que pudiéramos abrigar, por el bien común que es el de todos. Vosotros los obreros, que os quejáis de vuestro relajamiento moral, social y económico, relajamiento que os trajo la idea negra y mísera de la reacción, vosotros que pedís el revindicamiento de vuestros derechos, que es el de vuestros hijos, ya que no le podáis tener momentáneamente por medio de la revolución trabajar con amor y cariño en el lento proceso que tiende al mejoramiento de todos y cuya génesis son las ideas liberales.

Vosotros los que componéis la masa neutra, seres momificados y sombríos, que veis pasar ante vuestros ojos cual cintas de un cinematógrafo todos los actos de la vida, para los que tenéis un mohín de indiferencia y una sonrisa de idiotas, levantar vuestro espíritu dormido, resurgir á la vida y aportar vuestro grano de arena á la gran obra de redención y fraternidad entre todos los hombres.

Luchemos todos juntos con fe, sin vacilaciones de ningún género y cuando hayamos conseguido el triunfo, marchemos cada cual á nuestro campo, afines todos, y en nuestro huerto, cultivaremos con cariño el rosal de nuestras ideas para obtener de él las más sanas y preciadas flores.

La unión es fuerza, sí, pero es fuerza cuando esta unión es franca, leal y honrada, careciendo de estas condiciones esa unión es una rémora que ahoga, quebranta, mata. Por esta causa repito, que hemos de ir á la lucha con fe, leal honrada y noblemente si queremos conseguir el triunfo de nuestras ideas.

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

LABOREMOS

La galería de viejas efigies, maltratada por un huracán irreverente, yace sembrada con los ídolos rotos que se derumbaron á su paso.

Napoleón I fué juzgado como un bárbaro asesino, inmolador y ambicioso.

De la sima siniestra de sangre y ruinas, que enseñase á nuestros hijos como historia gloriosa de hechos esplendorosos, se alza un fantasma enlutado, inhumano, más que bárbaro que hoy no podemos aceptar.

España, se extasía en las páginas de su historia, ciega al crepúsculo sombrío, colgado de siniestras nubes negras que le adorna por todo signo de fiesta.

El alma se nos durmió, con lamentable gesto de confianza, hace tres siglos, y no es lo peor que se durmiera, lo es, sí, que no acierta á despertar de su caótico letargo. Ese letargo mudo que ni alienta ni muestra el brillo de su pupila.

Yo que reniego de los viejos sistemas, por lisiados y obtusos para el ambiente de hoy, quiero lanzar mi grito, pero mi grito dedicado á los míos, á los jóvenes, á la sabia nueva de la sangre que se forma, quiero lanzar mi grito, y éste es de resurgimiento y esfuerzo que á toda costa debemos profesar.

¡España! mi viejo lar donde entre bostezos descomunales fuéronse durmiendo todos sus viejos hidalgos y magnates, es el yermo que da pena no por estéril sino por no laborado.

Europa entera, la Europa culta y avanzada que yergue la cabeza preñada de saber y fósforo háse simbolizado en magnánimo sembrador, y su grano que lanza al viento sin determinismos ni restricciones, también cayera en el prado inculto de nuestra querida Patria, tanto más querida cuanto más insignificante é insignificada.

Laboremos pues, ésta nuestra fértil tierra, para que la simiente brote con felicidad y á su cultivo dediquemos todo el cariño de nuestro inmenso corazón, inmenso de voluntad y aptitud.

Credo de hoy, debe ser el nuestro el infolio, donde al abrasarnos los ojos y el cerebro, trueque el marasmo en flores de arte y ciencia, que esta ciencia y este arte cuando acierten á hacerse fuertes, llevarán al anónimo del pueblo la fuente libertadora donde pueda purificarse y nutrirse, saneando el fondo del corazón y fortaleciendo el biceps de su fuerza.

Por eso no debemos llamar para esta lucha al pueblo que sabe solo aquello que le dan para que sepa y piensa solo según la idea que se le ofrece para pensar. Llamamos

á la intelectualidad, á la corte intelectual que aún es prejuiciosa y viciada y escrofulosa. Desposeáse de su vano hermetismo, acuda al saber que discute desconociéndolo, y sepa adorar una aurora de redención, que florece por desgracia nuestra bien lejos de nosotros.

Tengamos en cuenta lo que una formidable potencia nos dijo: «España está condenada á ser devorada por nosotros», realizándose entonces el cuento que Anatolio France, pone en boca de uno de sus personajes de *La isla de los Pingüinos*.—Un pescador tendía su red al mar; enredado en la red, sacó un vaso de hierro, muy bien tapado; abriólo con la punta de la navaja, y salió un humo que se iba elevando hasta las nubes y se condensaba y formaba el cuerpo de un gigante inmenso; y aquel gigante inmenso, estornudó tan fuerte.... que el mundo entero quedó hecho trizas»....

Verdad son, verdad de todo punto las amargas palabras de Constant. «El mal de todo pueblo ó todo hombre, no lo causa ni sus vicios ni sus pasiones, ni siquiera su corazón; culpa es del ambiente envenenado que engendra la sociedad».

Laboremos, contra ese ambiente, y levantemos los hombros con un titánico esfuerzo, sobre los cuales pesa el mal que nos aplana, el mal sobre quien dormimos en un caos de cloroformo.

Nieva.

EL NUEVO ALCALDE

Toma de posesión.

En la pasada semana, y en sesión presidida por el señor gobernador civil, tomó posesión de la Alcaldía, D. Pedro Martos de la Fuente.

El señor gobernador, en un brevísimo discurso, puso de manifiesto, y alabó la gestión administrativa del alcalde saliente Sr. San Pedro y enalteció las dotes y cualidades del entrante Sr. Martos, de quien como todos esperan, dejará durante su estancia en la Alcaldía gratos recuerdos para el pueblo de Toledo, que con tanto regocijo había acogido su nombramiento.



El Sr. Martos, con ingenuidad y sencillez, manifestó, que no iba á pecar de rutinario exponiendo un programa, que su gestión como alcalde estaría en sus hechos, y que si plácemes ó censuras mereciera, tocaría por igual á todos, á él y á los señores concejales, puesto que estos son los que hacen en su compañía administración, siendo él solamente el ejecutor de los acuerdos que allí se tomen. Además tuvo frases de elogio para su antecesor Sr. San Pedro, el cual hizo uso de la palabra, para dar las gracias al señor gobernador, alcalde y concejales que hicieron uso de la palabra y tuvieron para él frases de elogio y cariñosa despedida.

El señor gobernador terminó dirigiendo un saludo al pueblo de Toledo.

Al terminar la sesión, el Sr. Martos obsequió en su despacho de la Alcaldía, á los señores concejales é invitados con pastas licores y cigarros.

Por segunda vez volvemos á dar al Sr. Martos nuestra enhorabuena más sincera.

PREPARATIVOS ELECTORALES

REUNIONES POLÍTICAS

Los liberales.

Se reunieron la pasada semana en el «Coliseo Moderno», ocupando la mesa el Comité, presididos por el jefe del partido D. Venancio Ruano, y asistiendo á la reunión unos noventa y tantos individuos afiliados al partido.

El Sr. Ruano dirigió la palabra á los presentes, manifestando que el objeto de la reunión no era otro que el tomar acuerdos para las próximas elecciones municipales. Recordó lo dicho por el Sr. Maura de que las derechas debían coaligarse para hacer una guerra sangrienta á los partidos opuestos, encargando, por lo tanto, que aquí en Toledo, los elementos que ocupan las llamadas izquierdas también debían unirse, para todos juntos hacer la guerra á las derechas compuesta de conservadores católicos (!) y carlistas. Esperando por lo tanto, toda vez que era necesario, el que liberales, demócratas (que son unos), republicanos y socialistas se reuniesen para combatir enérgicamente en las elecciones municipales á las derechas, enemigas irreconciliables de la libertad y el progreso.

Manifestó que era necesario se nombrara allí mismo una comisión encargada de gestionar, con demócratas y republicanos, todo lo concerniente á preparativos electorales, y acordase con la otra comisión el número de candidatos que cada fracción había de presentar, otorgando también á esta comisión el poder para designar los señores que á su juicio debían aspirar á ser representantes del pueblo en el Municipio.

El partido se mostró conforme con lo dicho por el Sr. Ruano, y depositó su confianza en éste para que él fuera el encargado de nombrar la comisión propuesta.

El Sr. Ruano propuso en el acto á los Sres. Martos (D. Pedro), Muñoz (D. Eduardo), Ortiz (D. Eugenio), y López (D. Gregorio), cuyos nombres fueron gratamente sancionados por el partido.

El Sr. Ruano manifestó que, una vez acordado el número y nombre de los candidatos, convendría que todos los partidos que componen las izquierdas tuvieran una reunión, para en ella dar á conocer á los distintos partidos el nombre de los candidatos y tomar juntos los acuerdos oportunos.

Los demócratas.

En casa de su jefe, Sr. Relanzón, se reunieron éstos, acordando ir á la lucha unidos á los liberales, republicanos y socialistas. Se nombró una comisión compuesta de los Sres. Serrano (D. Calixto), Muro (D. Juan), Relanzón (D. Arturo) y Ledesma (D. Gregorio), para que se entendiesen con las comisiones de los otros partidos.

Nos consta que los demócratas toledanos, cuyo partido ha hecho las paces con valiosos elementos de su seno, están animados de los mejores deseos para ir á la lucha.

Republicanos y socialistas.

En las reuniones tenidas por éstos se acordó también ir á la lucha en unión de liberales y demócratas, nombrándose la siguiente comisión: Rubio (D. Atilano), Garijo (D. Antonio), Prudenciano (D. Gregorio), y el Sr. Villasante por los republicanos, y los Sres. Rico y Molina por los socialistas.

En el Gobierno civil.

El mismo día en que tuvo lugar la reunión del partido liberal, la comisión nombrada por éste y la comisión demócrata estuvieron á visitar al señor gobernador para darle cuenta de los acuerdos tomados y empezar los trabajos preliminares por estar ya cerca el día señalado para las elecciones, saliendo ambas comisiones muy satisfechas de la entrevista tenida con el señor gobernador.

La unión.

El sábado se selló ésta en la reunión tenida en el Casino Republicano por las comisiones de los partidos liberal, demócrata, republicano y socialista, acordando el número de candidatos que cada partido habría de presentar, ó sean seis los liberales, tres los demócratas, tres los republicanos y uno los socialistas.

Los nombres de los candidatos y los distritos por donde han de luchar aún no han sido designados, de cuyo asunto se ocupan al presente las diferentes comisiones encargadas de ello.

Aunque nada hay acordado, podemos decir que irán como seguros á la reelección los liberales señores Martos y Ortiz, por el quinto distrito, y el republicano Sr. Rubio, por el primero ó segundo distrito; el obrero republicano Sr. Acaña, derrotado por siete votos en las pasadas elecciones, volverá á presentarse por el tercer distrito.

Nombres que se dicen.

Para candidatos, sin que hasta la fecha nada haya sido acordado, suenan los nombres de los señores si-

guientes: D. Eugenio Martín, D. Eduardo Muñoz, D. Felipe Domínguez y D. Mateo López (liberales), los de los demócratas: Sres. Muro (D. Juan), Martínez Espada (D. Manuel), Villarreal (D. Justo) y Rodríguez (D. Alberto). El Sr. Rico dicese que será el candidato que presenten los socialistas.

Los Mauristas.

Los conservadores históricos no presentan ningún candidato, los mauristas se dice que presentarán á los Sres. de Pablos (D. Raimundo), Piga (D. Antonio), y Martínez Olivares (D. Evencio) (!), este candidato se nos dice que es de *entra y sal*, puesto que en el sorteo que se tiene que hacer para ver á quién le toca salir entre los Sres. Bueno, Montoya, Aguirre y Micas (difunto), concejales por el tercer distrito, en caso de que salga el Sr. Aguirre volverá á la reelección, en cuyo caso el Sr. Olivares tomará el olivo....

Según las noticias que hasta nosotros has llegado han sido designados estos señores por constituir los elementos jóvenes é intelectuales del partido maurista (!).

El partido negro.

La gente de sotana, cabildo catedral, clero parroquial, sacristanes, monaguillos, etc., etc., se dice presentarán á D. Pedro Gutiérrez (El monjero) y al Sr. González Orue (derrotado en las pasadas elecciones) y al Sr. Campoy, hermano del cura de Santiago del Arrabal.

Los carlistas.

Estos ilusos que tan amarga lección recibieron en las pasadas elecciones, están reclutando dinero para sacar á flote al único candidato que presentan y que fué derrotado en las elecciones pasadas, D. Victoriano Miguel Martín, el cual está dudando si ir por el segundo distrito donde le *dieron leña*, ó por el primero. Sea por el que sea, le auguramos una segura derrota.

Los socialistas.

Estos elementos presentan solo un candidato, al Sr. Rico, cuyo triunfo se considera segurísimo.

LOS CONCEJALES TOLEDANOS INSULTADOS

PARA «EL UNIVERSO»

El órgano clerical, vertedero de todas las inmunidades mauristas y sacristanescas, con su peculiar lenguaje, ha criticado á los concejales toledanos, por aprobar el impuesto sobre el toque de campanas. Después de hacer unas cuantas consideraciones sobre el particular, todas ellas ridículas y vacías de sentido, termina el *papelucho neo*, llamando imbéciles y estúpidos á los ediles toledanos.

Nuestro querido colega *España Nueva*, contestando á lo dicho por *El Universo* pidió para el órgano *frailuno* un bozal. Estamos conformes con la petición hecha por *España Nueva*. Además no estaría mal que le pusieran una *amanea* con el fin de que no anduviese suelto escandalizando á la gente con sus rebuznos.

Los insultos que el *papelucho neo* ha hecho á los concejales, los recibe también el pueblo de Toledo á quien representan, y por lo tanto, nosotros protestamos enérgicamente de ellos, y en nombre de Toledo despreciamos con asco á *El Universo* y á toda la taifa sacristanesca que en él vierte sus heces.

¡Uff.... qué asco....!

CARMEN DE BURGOS

Esta distinguida escritora y queridísima amiga nuestra y colaboradora que firma sus escritos con el pseudónimo de «Colombine», ha dejado de pertenecer al profesorado de la Escuela Normal de Maestras de esta capital por haber sido trasladada á la Central de Madrid.

Lamentamos que tan buena amiga nos abandone, quedando entre los que bien la queremos un grato recuerdo de su estancia en Toledo, donde tan hermosas campañas sostuvo, siendo continuamente felicitada por sus triunfos literarios, y escribimos estas pobres líneas en desagravio de las almas débiles y fanáticas que no la comprendieron y que con tanta saña como desconocimiento absoluto de sus méritos la combatieron y persiguieron tan denodadamente.

Sepa la hermosa mujer y distinguida escritora Carmen de Burgos que en esta casa permanecerá siempre su recuerdo, dándole nuestra enhorabuena por su traslado, porque de ese modo dejará de respirar este ambiente fétido de clericalismo ridículo á que estamos sometidos los que habitamos en esta vieja ciudad.

DIFÍCIL CONVENCIMIENTO

Cuando por vez primera dimos el toque de atención á los de arriba, recordándoles que los mauro-clericales, sin consideraciones de ninguna clase, habían dejado

cesantes en las oficinas de algunas corporaciones de esta capital, en donde se cobra por nómina, á varios de nuestros amigos políticos indicándoles, á la vez, la necesidad de que se hicieran huecos para que los nuestros pudieran ocuparlos inmediatamente, creíamos de buena fe que aquellas observaciones, creídas de la lógica y de la razón, serían atendidas y no caerían en el vacío, con perjuicio manifiesto de los verdaderamente necesitados. Pero pasa el tiempo, la situación se consolida, los cargos de los de arriba han sido provistos desde la corte por la jefatura del partido, y los de abajo, esa falange de hombres, dispuestos siempre á todo generoso sacrificio, continúan aún cesantes como les dejaron los mauro-clericales de segunda fila, para dar colocación á sus protegidos.

Que hemos visto á muchos mediocres de los liberales, ocupar puestos á los cuales no hubieran llegado sin los compromisos particulares ó de familia ¿quién lo duda? pero ¿es menos cierto que de los conservadores toledanos han sido figuras salientes algunos que no hubieran servido ni para bomberos? no lo dudará nadie tampoco.

Lo que sí ha de causar extrañeza á los que verdaderamente sean políticos es que, en una capital de segundo orden, á las puertas de Madrid, y en donde generalmente los de arriba viven casi independientes por la posición social que se les atribuye, baste á los que pueden hacerlo, una carta de recomendación de una condesa, ó la simple indicación de un arzobispo, para que se respeten en sus puestos á ciertos individuos que, en primer lugar, son hechura de los mauro-clericales, y en segundo, tienen la agravante de que, para darles colocación se les diera la cesantía á algunos liberales de abolengo, los cuales continúan actualmente en la misma situación de hace más de cuatro años. Hora es ya de que se cumplan los compromisos políticos, dejando los particulares para andar por casa.

Que en esta desdichada población es axiomático aquello de que «los últimos serán los primeros», es innegable; pero ni de este modo se hace política, ni los de arriba han de merecer de los de abajo, el concepto moral que, como políticos serios les corresponde, ni se consigue otra cosa que la justificada desconfianza nacida de la falta de verdaderos ideales, la cual mata las energías necesarias para la lucha, y en último término, necesitados los de abajo del apoyo de los suyos cuando su partido manda, si les falta, llegan á convertirse en míseros seres á quienes la necesidad les obliga á vender, sin escrúpulo alguno, la primogenitura por un plato de lentejas.

Hay que decir la verdad sin ambages ni rodeos de ninguna clase, por amarga que ésta sea; en los primeros momentos de la etapa liberal, muchos de los caballeros á quienes de una manera indirecta aludíamos en nuestro artículo titulado «A la calle», sintieron el escalofrío del reo á quien comunican su sentencia de muerte, pero después algunos de ellos se han atrevido á manifestarnos que están convencidos de que todo quedará reducido á unas cuantas líneas de nuestro periódico, las cuales, seguramente no se ocuparán de leer los de arriba, porque á ellos nuestros propósitos no les interesan. Que los mauro-clericales, pese á quien pese, seguirán ocupando sus cargos en las oficinas de esas corporaciones toledanas en donde se cobra por nómina, y por último, que existiendo pactadas por alguien consideraciones políticas de índole privada, los liberales necesariamente tendrán que respetarlos en sus puestos, pues no se pueden romper aquéllas impunemente sin que se produzcan (en su día), las naturales consecuencias.

Si es verdad que lo anteriormente expuesto obliga, ya saben nuestros amigos políticos á qué atenerse; alejen de sí toda esperanza de la ocupación de cargos en esas oficinas en donde se cobra por nómina; pero sí, como creemos, los dichos solo son arrogancias de los mauro-clericales; ha llegado el momento de darles la cara con hechos, pues de lo contrario, aun cuando nosotros no estemos convencidos de ello, no faltará quien dando la razón al Sr. Maura, interprete sus comentadas palabras tribunicias de «Nosotros somos nosotros», en el sentido de que, en buen castellano, querían decir: «Cuando los liberales y demócratas sean poder (por mi sola voluntad) no irán á ninguna parte», lo cual es necesario que se demuestre de una manera que no deje lugar á dudas, que por lo menos, en lo que á Toledo se refiere, aquel dicho, en absoluto, no es cierto.

TOQUE DE CAMPANAS

Existe la....tente una excitación muy grande, entre la gente de sotana, propósito de la aprobación, por el Municipio de esta capital, del nuevo arbitrio sobre el Toque de Campanas.

Activamente se trabaja, por los clericales, cerca de los individuos que componen la Junta de Asociados, para que en definitiva no se apruebe el indicado impuesto.

Nosotros que estamos convencidos de que, aun aprobado el tal arbitrio, no sería realizable su cobranza, por la sencilla razón de que no habría nadie que se atreviera (á lo menos por hoy) al embargo de una Iglesia por falta de pago, no podemos por menos de reírnos, al ver á ciertas personalidades salientes de esta población ir de la ceca á la meca, pidiendo favores para una cosa tan insignifican-

te; y sin embargo, hace tres años que el Ayuntamiento viene cobrando un arbitrio sobre el Alcantarillado, el cual á más de ser injusto, ha recargado el precio del arrendamiento de las viviendas de los pobres, y esos caballeros no se han preocupado poco ni mucho de este asunto.

Duerman tranquilos los interesados; en el arbitrio municipal del Toque de Campanas, que no llegará á hacerse efectivo su importe por las razones que anteriormente les damos; ahora bien, lo que ya se ha hecho efectivo es el efecto moral que es lo que alguien pretendía, y además, la demostración más palpable de que, el continuado Toque de las Campanas de las Iglesias y Conventos molestan á los vecinos de esta capital, los cuales no han tenido otro medio de manifestar su protesta que por mediación de su Municipio, que es el más obligado á la defensa de la razón y el derecho, como administrador genuino de los intereses del pueblo.

ESPECTÁCULOS

Teatro de Rojas.

Ayer se despidió de nuestro público la compañía dirigida por el Sr. Gómez-Ferrer. La campaña hecha durante su estancia en ésta por la compañía, hemos de decir, á fuer de imparciales, que fué mediana en todos sentidos. La *taquilla* se ha resentido demasiado, las obras puestas en escena han sido en su mayoría malísimas, por carecer la compañía de repertorio moderno, y el trabajo de los artistas ha dejado mucho que desear la mayoría de las veces.

Según noticias, la compañía marcha á Ciudad Real, en donde la deseo mejor suerte en el negocio y más éxitos artísticos que los que aquí ha obtenido.

*
**

Zarzuela chica.—Lista de la compañía.

Como anuncié el pasado número, el día 4 del próximo Diciembre debutará en Rojas una notable compañía de género chico, con las siguientes obras (al no haber causa que lo impida): *La gatita blanca*, *Ninon* (estreno), y *La rabulera*, obra en la que tanto se distingue la eminente tiple Pilar Pérez.

Hé aquí la lista de la compañía.

Tiples.—Pilar Pérez, Mercedes Pérez, Cecilia Soldevilla, Adela Vicente.

Característica.—Sofía Gallardo.

Primeros actores.—José Bueno y Miguel Lía.

A actor de carácter.—Vicente Meliá.

Baritono.—José Rubio.

Tenor.—Pedro Barreto.

Tenor cómico.—José Arimón

A actor genérico.—Pedro Martínez.

Maestro director.—Gregorio Piecho.

Apuntadores.—Leandro Varela, y Rafael Galindo.

Coro.—Disz señoras y ocho caballeros.

Archivo.—Sociedad de Autoras.

Sastrería.—Agustín González.

Entre los estrenos figuran los de «El Patinillo», «El método Gorritz», «La alegre trompetería», «La moral en peligro», «La alegría del batallón», «Entre chumberas» y otros estrenados en Madrid con lisonjero éxito.

Tanto por los elementos que integra la compañía como por las obras que piensan poner en escena, auguramos una buena y provechosa temporada para la empresa.

EL NIÑO DEL PELO BLONDO.

CLASES PASIVAS

Á COBRAR

Desde el día 1.º de Diciembre próximo queda abierto el pago á las clases pasivas que cobran en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, por el orden siguiente:

Día 1.º Montepío Militar.

» 2.º Retirados de Guerra y Marina.

» 3.º Montepío Civil. Jubilados y Renumera-
torias.

» 4.º Todas las nóminas en general.

CONCESIÓN DE PENSIONES

A la viuda del 1.º Teniente D. José María Micas, la de 470 pesetas anuales.

A la viuda del General de Brigada D. Alberto Antón, la de 1.650 id., id.

A la viuda del Teniente Coronel D. Ildefonso Romero, la de 1.250 id., id.

A los huérfanos del Teniente Coronel D. Antonio Bonet, la de 1.250 id., id.

A todos ellos se les abonará las cantidades por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

RETIROS

Se le ha concedido el retiro de 100 pesetas mensuales á los Sargentos de la Guardia civil D. Serapio Fernández Romeral y D. Rafael Muñoz Navas, las cuales se les abonarán por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

CRÓNICA

Asuntos de Hacienda.—En beneficio de nuestros suscriptores, abriremos próximamente una sección referente á consultas y reclamaciones.

Valencia á su poeta.—En el estadio de la Exposición se verificó el justo homenaje de admiración al laureado poeta D. Teodoro Llorente. Aparte de la coronación del poeta, verificada el día 14 del actual y á la cual concurren numerosas comisiones de los centros de cultura, no solo de Valencia, sino de España entera, se celebraron otras fiestas con el indicado objeto siendo una de las más principales la velada literaria del día 15, á la cual el Sr. Llorente pronunció un sentido discurso, de gracias, siendo ovacionado por la concurrencia, pues sus palabras despertaron en el auditorio un entusiasmo no indescriptible. Le fueron ofrecidas (en el acto de la coronación) muchas coronas de gran valor artístico y económico, las cuales, según dijo el Sr. Llorente, en unos de los párrafos de su discurso, legará á su muerte, á la juventud valenciana. Reciba el laureado poeta el testimonio de LA JUSTICIA como homenaje rendido al talento y únense nuestros modestos aplausos á los muchos que habrá escuchado estos días, como corresponde, á quien tan alto supo colocar el nombre de su Patria.

En todas partes.—En el núm. 18.903 de *La Correspondencia de España* y en la sección que titula Informaciones del extranjero (columna segunda) «Ecos de Londres» dice «El resumen del debate de ayer puede, pues, hacerse en breves palabras. El Estado necesita dinero para su defensa y para la reforma social. Ese dinero tiene que pagarlo alguien. Ha habido que escoger entre hacer que lo paguen los ricos ó que lo pague el pueblo. Los liberales ingleses prefieren que lo paguen los ricos; los conservadores prefieren que lo pague el pueblo». ¿No le parece al lector que los procedimientos empleados por los defensores de la reacción, son iguales en todas partes? Nosotros reproducimos el párrafo anterior únicamente para que vea el pueblo y reflexione, sobre la conveniencia de que sus ideales sean siempre el avance, pues de este modo obtendrá, por lo menos, la consideración social que se merece, y la defensa de sus legítimos intereses.

La cultura nacional.—Según datos estadísticos publicados por nuestro apreciable colega *Heraldo de Madrid*, existían en España al finalizar el pasado año, 24.861 escuelas públicas de primera enseñanza, faltando por establecer (según la ley de 1857) con relación al número de habitantes de esta nación, 9.505. Aun cuando las escuelas privadas son numerosas, como su establecimiento, por los particulares, es voluntario no se hace en los referidos datos mención alguna de las mismas. Desde el año 1870 al 1908, ó sea en el lapso de 38 años, el aumento de escuelas públicas de primera enseñanza, ha sido solo de 2.150, lo que arroja un promedio de 66 y decimas, cada año. ¿Qué les parece á los que consideran que únicamente por la instrucción se puede llegar á la regeneración de la Patria? Los datos anteriores (mejor que nada) son los que dan idea de lo poco que se han preocupado los ministros de Instrucción pública de un asunto de tanta importancia de su departamento.

Algo de higiene.—Contraviniendo á lo prevenido por las Autoridades, siguen en las carnicerías de esta capital, envolviéndose sus productos en papel de periódicos ó impresos, según les da la gana, sin que (al parecer) nadie se preocupe de este abuso, que redundando en perjuicio, por lo menos, de la higiene. Tiene la palabra el inspector municipal á quien corresponde el asunto. etc.

Recuento de importancia.—Según datos estadísticos que nos merecen completo crédito, hasta ahora, el Sr. Sánchez de Toca, cuenta ya con la incondicional adhesión de cuarenta senadores y veinticuatro diputados de la mayoría, cuyo número ha de aumentar seguramente después que se hagan las próximas elecciones generales. Se dice también, que D. Joaquín (para entonces) dará un manifiesto en el cual se expondrán ideas concretas en armonía con el credo político-conservador, lo cual ha de producir grandes excisiones en la agrupación Maurista y aumento de adheridos en las huestes del Sr. Sánchez de Toca.

Acuerdo plausible.—Entre las conclusiones votadas en la última Asamblea de Ingenieros industriales verificada en el Ateneo de Madrid, figura la de que, al

frente de talleres, empresas de luz eléctrica, fábricas, etcétera, figure un técnico con título suficiente para ello, con lo cual, aparte de poder tener colocación los que se encuentren en dichas condiciones, se evitará el que ocupen tales puestos individuos que no son más que prácticos. Dicha conclusión ha sido elevada al Ministro para su aprobación, la cual esperan obtener en breve los Ingenieros industriales españoles, puesto que lo demás lo consideran como una entromisión en su carrera.

La subida á la ermita.—Es casi tradicional en los toledanos el suponer que, la mejor vista panorámica es la que se distingue desde la terraza de la ermita de la Virgen del Valle, así que cuando quieren hacer agradable la estancia de un forastero, no dejan de llevarlo á dicho punto para que disfrute de tan agradable punto de vista. Pero para ir más cómodamente, por acortarse la distancia, generalmente, se va por el barco y, necesariamente, para llegar á la ermita hay que subir el camino, en pendiente, que conduce á la misma. En la actualidad, dicho camino se halla en tan malas condiciones que casi se hace imposible su tránsito, pues por efecto de las pasadas tormentas las piedras fueron arrastradas un gran trecho y las aguas abrieron verdaderos barrancos para buscar su salida. Rogamos al Ayuntamiento la recomposición del indicado camino si no quiere que los forasteros que nos visitan supongan que en Toledo van desapareciendo hasta sus tradiciones más populares.

Un banquete.—El domingo 21 del mes actual, organizado por el Círculo Liberal de Madrid, se celebró un banquete en el pabellón principal de la Exposición de Industrias, con el fin de obsequiar al señor conde de Romanones, por la concesión hecha á su favor del título de grande de España. Al acto asistieron 520 comensales, reinando la alegría consiguiente. En la mesa presidencial, á más del señor conde de Romanones, tomaron asiento los ministros de Guerra y Marina, los ex ministros Sres. García Prieto, Capdepón, Cortezo y Rodríguez. El gobernador civil y el alcalde de Madrid, el gobernador del Banco de España, señor conde de Sagasta, el señor duque Tovar, los subsecretarios de la Presidencia y Gobernación, y el director general de Correos y Telégrafos.

Al destaparse el Champagne, se leyeron multitud de cartas y telegramas de hombres políticos y amigos particulares del señor conde de Romanones adhiriéndose al acto.

Por impedirle urgentes ocupaciones, no asistió al acto el jefe del partido liberal, Sr. Moret. Aun cuando un poco tarde LA JUSTICIA felicita sinceramente al señor conde de Romanones.

Nuevo periódico.—Con el título de *El Radical*, empezará á publicarse en breve un nuevo diario de la tarde, redactado por elementos radicales no afiliados á ningún partido.

El Radical, dentro de los respetos personales más acentuados, será un combatiente implacable.

El Radical cuenta con escogida colaboración internacional.

El nuevo colega, al que por anticipado deseamos grandes éxitos en sus campañas, será publicado.... en Madrid.

Obras públicas.—S. M. el Rey firmó el día 19 del mes actual un Real decreto, el cual tiene por objeto impulsar los medios naturales de la riqueza pública. Entre las disposiciones que en el mismo se contienen, y por ser de gran interés para la provincia de Toledo, reproducimos las siguientes:

1.º Investigar los pueblos sin comunicación que por su número de habitantes y sus productos debieran tener un camino carretero; dirigirse en ellos á las autoridades y personas de más valía, haciéndoles presente que el Estado se muestra dispuesto á construir caminos vecinales ó auxiliar su construcción y conservación por todos los medios posibles, siempre que los pueblos necesitados faciliten una colaboración proporcionada á sus elementos de población y riqueza.

2.º (F) Mediante un examen de los antecedentes que obran en la Jefatura, completado con la inspección de la provincia que debe girarse á los efectos indicados anteriormente, remitirán los ingenieros jefes noticia de toda comara que, careciendo de caminos y notándose, por tanto, las consiguientes dificultades de arrastre, tenga ó pueda tener productos de cierta consideración, dato que ha de ser de gran ventaja en este ministerio al tiempo de seleccionar los caminos vecinales que deban construirse.

Sabido es de todos que, por falta de medios fáciles de comunicación, existen en ésta provincia grandes riquezas forestales y de minería sin explotar que seguramente serían base de vida próspera para las regiones que las contienen.

¿Habrá llegado para esta provincia la hora de la realización de tan soñadas esperanzas? Quien sabe....

Visita aprovechada.—(De Madrid).—Una comisión del Centro General de Pasivos de España, presidida por el Sr. Caballero, ha visitado al subsecretario de Hacienda, director general de Contribuciones é interventor general del Estado, á fin de que se interesen, puesto que se inicia la confección del presupuesto, porque se tenga en cuenta lo tantas veces ofrecido sobre rebaja de descuentos á activos y pasivos, así como en la tributación de cédulas personales; saliendo complacidos por los buenos propósitos que animan á dichos señores, dada la justicia de la petición.

Las Diputaciones.—El día 1.º de Diciembre se constituirán las Diputaciones provinciales de toda España. Aprobadas las actas de los nuevos diputados, se procederá á la elección de todos los cargos. Como quiera que las Diputaciones se constituyen con siete meses de retraso, el primer turno de los cuatro en que dividen estas Corporaciones para formar la Comisión provincial no durará más que cinco meses, desde 1.º de Diciembre hasta el 30 de Abril del próximo año.

Uno de estos días se dictará por el Ministerio de la Gobernación una Real orden circular aclarando algunas consultas acerca de la forma en que han de constituirse las Diputaciones y disponiendo que se realice ateniéndose á los preceptos que dejamos dicho, y que son los consignados en la vigente ley Provincial.

Cámara Oficial de la Propiedad urbana de Toledo.—Bajo la presidencia de D. Rafael Gómez Menor, celebró el viernes pasado sesión la Junta directiva, en su

domicilio social. Entre los acuerdos tomados, figuran, el de no presentar candidato alguno para las próximas elecciones de concejales, y el de celebrar la junta general de asociados el día 19 del próximo mes de Diciembre, en la cual se tratará de asuntos de la mayor importancia para tan respetable colectividad, y de la provisión de los cargos que, por mandamiento de la ley, han de renovarse, de los individuos que componen la actual Junta directiva.

Necrologías.—Ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver del joven Fidel, hijo menor del que fué nuestro querido amigo D. Tomás Gómez de Nicolás.

Reciba toda la familia, nuestro más sentido pésame.

* *

En la pasada semana falleció en esta capital la señora D.ª Elisa Gutiérrez y Redondo, esposa de nuestro querido amigo el empleado de Hacienda D. José Silva.

A la traslación del cadáver asistió numerosa concurrencia, demostración plena de los muchos amigos y generales simpatías de que en vida gozó tan respetable señora.

A su desconsolado esposo y demás familia les envía LA JUSTICIA su más sentido pésame.

Nuevo libro.—En el próximo número nos ocuparemos, con la detención que merece, del titulado «Historia de Toledo y sus monumentos», cuyo autor es el digno profesor de Instrucción primaria D. Mariano Gómez Santamaría.

Movimiento de gobernadores.—Cuando termine el período electoral se hará una combinación de gobernadores civiles.

Para ocupar algunas de las vacantes que se produzcan se da como seguro el nombre del Sr. Weyler, hijo del capitán general de Cataluña.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

Rafael Gómez-Menor.

Imprenta, Librería y Encuadernación

Comercio, 57, y Sillería, 15.—TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de impresiones y encuadernaciones de lujo á precios económicos.

LA VALENCIANA

— GRAN ZAPATERÍA DE LUJO —

LA PRIMERA EN SU CLASE

Especialidad en calzado á la medida.

Comercio, 13, 15 y 16.—Toledo.

GRAN FÁBRICA DE RÓTULOS ESMALTADOS

Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro.

de
Manuel Viñado.—Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas-anuncios para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro. Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confeiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.

Representante en Toledo: Don Raimundo de Pablos.—Valdecaleros, 1, teléfono, 87.

LA COMPETIDORA

GRAN FÁBRICA DE AGUARDIENTES ANISADOS

Elaboración especial de vino puro del país, garantizado.

M. Lorenzo Sosa.

CAZALLA DE LA SIERRA

Nota de precios con arreglo á la nueva ley de alcoholes
Arroba de 16 litros con embase é impuesto.

Doble anís, 18 grados.....	19 pesetas
Idem idem refinado, 19 idem.....	21
Triple idem idem, 20 idem.....	23
Idem idem especial, 21 idem.....	24
Idem idem idem, 21 idem.....	25
Idem idem extra, 22 idem.....	27

Caja de 12 botellas de $\frac{3}{4}$ de litro con precinto de pago.

Marca 1 racimo.....	27
Idem 2 idem.....	29
Idem 3 idem.....	31
Idem 4 idem.....	33
Idem 5 idem.....	35

Especialidades de la casa.

Flor de Cazalla.....	38
Crema de guindas.....	38
Garrafitas finas de un litro (sin correa) docena.....	40
Idem idem medio litro, (sin correa) docena.....	30
Idem idem de un litro (con correa) docena.....	47
Idem idem medio litro, (con correa) docena.....	37

NOTA IMPORTANTE. Esta casa tiene á bien de regalar en cada caja de botellas y garrafitas 6 copitas finas con la razón social de la misma, un cromó-anuncio, una elegante bandeja esmaltada y un saca-corchos.—Para pedidos en Toledo y su provincia dirigirse á D. RAIMUNDO DE PABLOS, Valdecaleros, 1.

SOBRINO DE ELEUTERIO CANO

TEJIDOS PAQUETERÍA Y QUINCALLA

SILLERÍA, 19 Y 21.—TOLEDO

Ya todo el mundo lo dice
y con sobrada razón,
no hay caramelo en España
que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pitillos
y preparado en paquetes,
los vende por centenares
TELEFONO DE LA FUENTE.

Su clientela solicita
más que puede elaborar,
y por esa circunstancia
él no los quiere anunciar.

«IDEAL TOLEDANO»

NUEVO CAFÉ

(servido por señoritas)

INMEJORABLE SERVICIO

7, SINAGOGA, 7

BALNEARIO DE LA ISABELA (GUADALAJARA)

Aguas termales sulfatado-cálcicas de las más azoadas y radiactivas de España.

Temperatura 28° 3 C. Azoe puro en 24 horas, más de 800 litros. Radiactividad 1227'21 voltios hora litro.

Son eficacísimas para la curación de todas las enfermedades nerviosas en general, neurastenia, vesania ó locura, insomnio, histerismo, epilepsia é histero epilepsia, neuralgias diversas, hemiplejias y paraplejias, etc. etc.

GRANDES MEJORAS EN EL BALNEARIO Y EN LA FONDA

Automóviles. { Saldrán de Guadalajara á las 11 $\frac{1}{2}$ de la mañana, Asiento y 15 kilos de equipaje, 12 pesetas.
{ Saldrán de Huete á las 4 $\frac{1}{2}$ tarde. Asiento y 16 kilos de id. 10 id.

TEMPORADA OFICIAL 1.º DE JUNIO A 15 SEPTIEMBRE

Más detalles y encargos de billetes { En Madrid: D. Antonio Hernández, Sucesor de Tejada, Arenal, 4, tienda.
{ En Guadalajara: D. Isidro Tabernó,
{ En Huete: D. Mariano Cobisa.

LA JUSTICIA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Toledo: Mes, 0,50 pesetas; trimestre, 1,50 id.—En provincias: Mes, 0,75 pesetas; trimestre, 1,75 id.; 25 ejemplares, 1,75 id.; número suelto, 10 cént.—Anuncios á precios económicos.

Redacción y Administración: Ave María, 8.